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Гласные И, А, У после шипящих в
разных частях слова

• В сочетаниях жи и ши пиши после 
согласных ж и ш букву и,

• в сочетаниях ча и ща после ч и щ - букву а,

• в сочетаниях чу и щу после ч и щ —
букву у: жить, машина, чаща, чудо, щука.



• Буква ю встречается в заимствованных 
словах: жюри, брошюра, парашют, а 
также именах собственных, 
например Жюль Верн.



• Произносите такие слова правильно: бро[шу]ра, 
пара[шу]т, [Жу]ль Верн, и[жйу]рколлегия.
Не удивляйся: слово жюри произносят по-
разному: и [ж'у]ри, и [жу]ри.



O/Ё после шипящих

• 1). В корнях слов после шипящих под 
ударением пишется ё, если в родственных 
словах бывает 
чередование Ё с Е (например: шёпот —
шептать, дешёвый – дешевизна). Если 
подобного чередования нет, то в слове 
пишется О. В некоторых иноязычных словах 
буква о после шипящих пишется и в 
безударном положении



• По шоссе мчалась машина. В кабине сидел шофёр, а в 
кузове тряслись чопорный шотландец, 
бывший мажордом, Жора-обжора, жокей,
жонглёр и шорник. Каждый был занят своим делом. 
Жора ел шоколад и 
запивал крюшоном, жонглёр жонглировал 
крыжовником, нанизывая его на шомпол. Жокей с 
шорником договаривались о новых шорах для лошади. 
Шотландец чопорно молчал, надвинув на 
глаза капюшон. Настроение у всех было мажорное. 
Будто ехали они на веселое шоу. Вдруг 
послышался шорох. Это лопнул шов на шортах Жоры-
обжоры. Все были шокированы происшедшим



• После шипящих под ударением 
пишется О в суффиксах существи-тельных, 
отымённых прилагательных,наречий (балычок, 
речонка, галчонок, княжон, чащоба; холщовый, 
смешон, горячо, общо (но: ещё).

• В безударном положении Е (плюшевый, бежевый)



• В суффиксах глаголов, отглагольных 
существительных и прилагательных, суффиксах 
причастий пишется Ё  (размежёвывать, 
вооружённый, ночёвка, печёный

• Исключение в слове учёба, а также 
в заимствованных словах с ударным 
суффиксом -ёр (стажёр, по аналогии в 
русском языке - ухажёр).



• В окончаниях существительных и прилагательных под 
ударением пишется О(свечой, чужой), без ударения –
Е, в окончаниях глаголов - Ё (печёшь, печёт, печём).



Буква «и» после «ц»
• Буква «и» после «ц» пишется в следующих случаях:
• 1. в корне слов:
• цитата
• цифра
• цинга
• цирк
• бацилла
• нарцисс
• пациент
• дисциплина
• панцирь и т. д.

https://russkiiyazyk.ru/orfografiya/pravopisanie/tsifry-kak-pravilno.html


• Исключением являются слова, в корне которых 
после «ц» пишется буква «ы»:

• цыган

• цыплёнок

• на цыпочки (цыпочках)

• цыц

• . Указанные слова-исключения из 
орфографического правила легко запомнить, если 
их объединить в одну фразу:

• Цыган встал на цыпочки и сказал цыплёнку: «Цыц»!



• Буква «и» пишется в заимствованных словах, 
заканчивающихся на -ция:

• инспекция
• демонстрация
• репетиция
• композиция
• интеллигенция
• плантация
• интуиция



Буква «ы» после «ц»

• . в окончаниях слов:
• а) у существительных в формах единственного числа родительного падежа и 

множественного числа:
• возле границы
• у таблицы
• две пословицы
• мимо околицы
• у моей приятельницы
• две умницы
• любимые устрицы
• вкусные голубцы
• певчие птицы
• шумные улицы



У прилагательных:
• широколицый
• куцый
• бледнолицый
• 2. в суффиксе -ын- притяжательных прилагательных:
• сестрицына шаль;
• императрицын трон;
• ящерицын хвост;
• племянницын телефон;
• лисицына нора;

https://russkiiyazyk.ru/chasti-rechi/prilagatelnoe/pritiazhatelnye-prilagatelnye.html
https://russkiiyazyk.ru/orfografiya/pravopisanie/sestritsyn-ili-sestritsin.html


Закрепление
• Упражнение 1.
• Перепишите, вставляя пропущенные буквы.
• Щ...риться от солнца, ч...шка кофе, ч...десное

утро, радостное ч...вство, ш...рь полей, моя 
ж...знь, дощ...тый забор, освещ...ть спорт-
площ...дку, мостовая из брусч...тки, поч...ять
недоброе, клавиш... рояля; прыжок с параш...том, 
полезная брош...ра, беспристрастное ж...ри.

•



Упражнение 2.
• Перепишите, вставляя пропущенные буквы ы или и.
• Крепкие мышц..., длинные ресниц..., ваши 

сверстниц..., строительство гостиниц..., 
артисты ц...рка, надвигающийся ц...клон, мощная 
ц...тадель, нефтяная ц...стерна, участвовать в 
демонстрац...и, получить компенсац...ю, опасная 
провокац...я, постоянная дезинформац...я; идти 
на ц...почках, ц...ганский танец, ц...кнуть на 
шалунов.

•



Упражнение 3.
• Прочитайте, укажите, какие буквы пропущены. 

Объясните правописание слов. Перепишите, вставляя 
пропущенные буквы, указывая в скобках родственное 
слово (или форму слова), обозначая корни и ставя 
ударение.

• Гладкая ш...рстка, узкий ж...лоб, упавшие ж...луди, 
раствор щ...лочи, мельничный ж...рнов, держаться 
ч...порно, прочный ш...в, дать пощ...чину, принести 
беч...вку, совершить подж...г, приобрести по деш...вке.

•



Упражнение 4.
• Перепишите, вставляя пропущенные буквы о или ё. Обозначьте части 

слова, в которых пропущены буквы, и поставьте ударение.
• 1. Флаг над каланч...й, огорчиться неудач...й, машина с кирпич...м, 

угостить калач...м, следить за матч...м, редкий пуш...к, крепкий 
ореш...к, тесная лавч...нка, увидеть зайч...нка, напряжение перед 
финиш...м.

• 2. Зеленый горош...к, боч...нок с водой, жужжание пч...л, 
неоперившийся галч...нок, камыш...вые заросли, борьба с саранч...й, 
пилить нож...вкой, зажж...нный факел, удруч...нный вид, ноч...вка в 
лесу, горяч... спорить, на улице свеж..., главный дириж...р.

• 3. Покрыться румянц...м, изящное зеркальц..., глянц...вая бумага, 
юная танц...вщица, гарц...вать на скакуне, маж...рный тон, купить 
ш...рты, прож...рливая рыба, утлый ч...лн, ж...лтый крыж...вник, 
верный расч...т, толч...т сухари, жж...т лицо, паштет из печ...нки.


